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很多年以来，引
援不力都是外界对

建业俱乐部诟病最多的
一条，而今年这种情况则有

明显改善。临近开赛才花费百万美
金引进的外援奥里萨德贝，最终成为了球队

的头号功臣，用12个证明了自己物有所值。
四五队全年在比赛中的实际进球数为 25 个

（客场同武汉打成1︰1），奥里萨德贝一个人的进
球数就占到了将近一半，而且多为关键进球。在
四五队实际取胜的 7场比赛中（对武汉的比赛不
战而胜），5场比赛奥里萨德贝都有进球，其中4场
四五队的进球更是全部来自于奥里萨德贝，他对
球队的重要性可见一斑。

虽然最终奥里萨德贝失去了金靴奖，但仍以
12个进球位列射手榜第三位，同时他还入围中超

先生的评选，成为最后的 3名候选人之一。尽管
无一问鼎，但这样的个人荣誉已经是四五队的历
史之最。

奥里萨德贝的风光无限，同时也映衬出了四
五队的两大尴尬：一方面，相比前两年成为四五队
后防中坚的特兰切夫，今年外援后卫的引进并不
算成功，道格拉斯中途离开之后，让经验和能力都
有明显欠缺的奥比承担了更重的任务，但从比赛表
现看，奥比显然难当大任；另一方面，进攻上过于依
赖奥里萨德贝，让四五队得分点少，进攻手段单一，
对于对手来讲，防守也就容易得多。在奥里萨德贝
独居队内头号射手位置的同时，二号射手的“门槛”
就变得相当低，后卫队员张璐全年总共打进了3个
球，但在四五队中已经是“一人之下，万人之上”。
得分手太少势必成为制约四五队进一步提高的瓶
颈，这也是球队明年必须解决的问题。
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心一意 挑战还在前面

2008

中
超
盘
点

漫步自强自省之间
四五

上周日的比赛，在主席台对面的看
台上曾经出现了这样一条横幅：再也不
能这样活！或许是挂起的时间太短，也
或许是和胜利的气氛不太协调，这条横
幅并未引起太多的关注，但却能透露出
许多球迷的心声：在连续两年保级之后，
球迷希望四五队能有进一步的突破。

在主教练频繁更迭、后半程客场多
而且集中的不利情况下，四五队最终能
够完成保十争八的任务，殊为不易，与此
同时，诸如张璐、徐洋、顾操等小将也迅
速成长，在队中发挥着越来越重要的作
用，在中超的第二年，四五队收获应该说
不小。但也应该看到，其中也有幸运的
成分，完全可以断言，如果不是出现了武
汉光谷中途退出这样的意外事件，使降
级名额减少了一个，后面的保级大战还
会进行得更紧张、更激烈，而四五队的日
子也不会过得这么轻松。

而展望明年，四五队同样将面临更
严峻的挑战，在积弊已久的辽宁队被淘
汰出局之后，中超的“烂队”已经不是很
多，与此同时，今年才冲超成功的重庆和
江苏舜天，从俱乐部到球队的实力也都
不容忽视。如果中超还能顺利进行下去
的话，可以预料，未来的竞争还会更激
烈，要达到唐尧东所说的“相信明年会更
好”，满足河南球迷更多的期望，从建业
俱乐部，到四五队，都还有很多事情要
做，要一心一意地去做。

路平安 保级之旅顺畅
当所有比赛结束之后，四五队交出了这

样一份答卷：9 胜 9 平 12 负积 36 分排名第
十。这也完成了年初建业俱乐部向外界宣
布的“保十争八”的目标。

单纯从成绩和全年的整体表现看，可以
用平庸来形容。第十的成绩位居中下游，同
时也没有诸如去年客场平申花、胜鲁能那样
令人荡气回肠的经典战役。去年所获分数
大多是从位居前六名的强队身上拿到，今年
四五队的送分大户则来自中下游球队，与上
游球队对话明显处于下风，在同山东鲁能、
上海申花和北京国安这3支前三名的队伍的
交锋中，更是均被“双杀”，而去年四五队和
这几支队伍的交锋成绩是 1胜 4平 1负。个
中的变化，有多种因素，却也是实力上的回
归。

不过相比去年直到倒数第三轮还在为
能否保级担惊受怕，今年无论是四五队队
员，还是球迷都过得相当轻松，早早就脱离
了保级圈，成为夺冠无望、保级无忧的逍遥
派。

对于一支进入顶级联赛不久的新军来
讲，生存，是最重要的问题。今年的情况表
明，四五队的二年级已经解决“温饱问题”，
从这个角度讲，“平庸”也恰恰是球队最明显
的进步。

在球队一路平稳走来的同时，四五队的主教
练却成了最为动荡的位置，一年间，四五队共更换
了 3个主教练，成为所有中超球队中更换主教练
最多的队伍，即便是换教练原本就是家常便饭（从
2001年开始，除了 2006年之外，四五队每年都有
教练下课）的四五队，这也是频率最高的一年。

由于对俱乐部一些工作不满，加之本人的个
性使然，贾秀全在带队成绩正好的时候突然挂冠
而去，因而也被河南球迷斥为“贾跑跑”。虽然一
气之下不顾签下的3年合同就甩手不干确实做得
不太仗义，但回头看，四五队最终能够早早上岸，
保级无忧，还是应该感谢贾秀全在位时打下的良
好基础。带队8场比赛，3胜3平2负，贾秀全也是
今年3位主教练中胜率最高，场均得分率最高的。

教练的频繁变动，势必会带来人员使用、战
术风格上的变化，这也会让球队不可避免地处

于动荡之中。能在这样的情况下，顺利保级，也
属不易，但由此给队伍带来的影响和伤害也是
显而易见的，这也是俱乐部管理层必须正视的
一个问题。

有意思的是，即便是换了 3个主教练，但 3人
中却并没有人得到河南球迷的认可，贾秀全因为
在中途离去而落了个“贾跑跑”的名声并且一夜之
间传遍全国，卡西米罗带队后期三连败也被喊下
课，同时也因为沟通、战术理念等原因让队员有着
很强的抵触情绪，而后期唐尧东因为制造了多场
0︰0的比分，也被球迷称为“唐蛋蛋”。

从目前情况看，唐尧东明年继续执教四五队
已经没有悬念，而球迷的态度对于明年的他也是
一种挑战。不过比起两位前任来讲，唐尧东应该
说还是幸运的，至少他还有足够的时间去证明自
己，去赢得认可。

波三折 主帅三易其人

柱擎天 神勇奥里萨德贝一

一

专题撰文 晚报首席记者 郭韬略
专题摄影 晚报记者 白 韬

1︰0 击败陕西浐灞之后，四五队在教练组的带领下来了一场狂
欢 PARTY，一年的辛苦和压力，就这样在极度放松中被彻底宣泄。
相比第一年，已经是中超二年级的四五队少了些许青涩与懵懂，有了

更多自信与从容。所以放松仅仅是暂时的，要
想外部环境并不理想的中国足球中“活得更
好”，四五队不但需要自强，更需要自省。


